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• Después de 50
años en construcción, se
concluyó la carretera Los
Herrera – Tamazula

DURANGO, DGO.
Este primer año, el gobierno de

Esteban Villegas a través de la
Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas (SECOPE), ha priorizado el
orden, la conectividad y el beneficio
social con la realización de obras
limpias, que mejoren la vida de los
duranguenses y proporcionen
accesibilidad a los servicios de salud,
educación, transporte, cultura,
turismo y de esparcimiento, destacó
la titular de dicha dependencia Ana
Rosa Hernández Rentería.

Al comparecer ante la Comisión de
Desarrollo Urbano y Obras Públicas
del Congreso del Estado como parte
de la glosa del Primer Informe de
Gobierno de Esteban Villegas, la
Secretaria informó que en conjunto
con la Federación, se invirtieron 2 mil
529 millones de pesos en la
realización de 574 obras. Resaltó que
se recibieron 189 inconclusas y
abandonadas por la pasada
administración, se logró el recurso
para 73 de ellas y fueron concluidas
en los primeros meses de gestión.

Ante los integrantes de dicha
comisión, detalló que se encontraron
60 obras con atraso significativo en su
programa de ejecución y en sus
pagos; 30 terminadas, pero con
adeudos y 26 en proceso jurídico, allí
Hernández Rentería destacó el gran
trabajo en equipo que se ha realizado
de la mano con las Secretarías de
Finanzas y de Contraloría, para dar
cauce a la resolución de los problemas
que se encontraron en la dependencia
a su cargo e hizo hincapié en el claro
estado de abandono y omisión en el
que se dejó la obra del Puente
Francisco Villa, cuya conclusión fue el

primer reto.
Con la visión municipalista del

gobernador Esteban, en este primer
año se ha trabajado con organización,
transparencia y disciplina, aseguró la
funcionaria al detallar que con la
reingeniería financiera que impulsa el
Gobierno Estatal, ha permitido
ejecutar una inversión estatal de mil
575 millones de pesos; 715 en
infraestructura carretera y 860 en
edificación, distribuida en 149 obras
a cargo de SECOPE, 109 de CAED y 300
de INIFEED, informó.

Dentro de la Estrategia Estatal de
Conectividad que realiza la Secretaría,

Hernández Rentería destacó que se
han priorizado las obras de cobertura
y conservación de la Red Carretera
Estatal, para impulsar el desarrollo
sustentable de las regiones y la
movilidad urbana, por lo que, a la
fecha se trabaja en la construcción de
las carreteras: La Flor-San Bernardino
y Tayoltita-límites del estado con
Sinaloa, a cargo de la SICT. 

Resaltó que en este primer año, y
gracias al trabajo conjunto con
Gobierno Federal, se concluyó la rúa
Los Herrera-Tamazula, obra que
llevaba 50 años de iniciada su
construcción.

En el gobierno de Esteban se realiza obra
con orden, conectividad y beneficio social
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DURANGO, DGO.
La salud de los duranguenses es lo

más preciado para el gobierno de
Esteban Villegas, por ello, a un año de
trabajo se ha puesto en marcha la
Ruta de la Salud, se han homologado
salarios de trabajadores del sector y
se han equipado hospitales y clínicas
con aparatos de alta tecnología,
destacó la titular de la Secretaría de
Salud, Irasema Kondo Padilla, al
comparecer ante el pleno del
Congreso del Estado.

Durante la glosa del Primer Informe
de Gobierno, la Secretaria de Salud,
recordó la compleja situación
financiera a la que se enfrentaron en
el inicio de la administración, por lo
que detalló las gestiones que se
tuvieron que realizar para poder sacar
adelante tanto a los trabajadores,
como a las instituciones y
principalmente a los duranguenses.

Con  las gestiones realizadas por el
mandatario estatal, se recibió una
aportación por más de 240 millones
de pesos correspondiente a los cuatro
trimestres del 2022, con lo que fue
posible el pago de adeudo a
proveedores, lo que permitió
mantener el flujo de suministros y
medicamentos esenciales para el
sector salud, además, se aseguraron
los sueldos y prestaciones de los
trabajadores al cierre del 2022. 

Kondo Padilla, puntualizó que,
aunado a esto, se contó con una
gestión extraordinaria por 300
millones de pesos para el cierre de
año 2022, con lo que se avanzó en la
adquisición de insumos quirúrgicos
para procedimientos diferidos,
además de adquirir el medicamento y
lo necesarios para atención de
pacientes con meningitis.

En las unidades médicas y
hospitales, se concretó la adquisición
de equipo médico; dos tomógrafos,
máquinas de anestesia para la
apertura de los nueve quirófanos,
equipos de ventilación y monitoreo;
camas y camillas hospitalarias,
además de la apertura del cuarto piso
del Hospital General 450, el

mantenimiento al resonador y equipo
de hemodinamia, la reapertura de
terapia intermedia, entre otras
acciones más.

Ante los legisladores locales, celebró
la reactivación de Programa de
Fortalecimiento a la Atención Médica
a través de las Unidades Móviles,
mejor conocidas como las caravanas
de la salud, que después de dos años
de no acudir a las localidades de difícil
acceso y marginación, actualmente
cuenta con 45 rutas que acuden
mensualmente a dos mil 697
localidades, con una atención a una
población de 70 mil 383 personas.

La Secretaria de Salud, recordó la
crisis a la que se enfrentó Durango,
todo causado por cuatro hospitales
privados, donde reconoció la valentía
del personal de salud, tanto de
médicos, enfermeras y especialistas,
quienes en conjunto con las gestiones
del Gobernador, lograron avanzar y
dar respuesta rápida a un virus que
hasta ese entonces, era desconocido
en el mundo.

Con el respaldo de los profesionales
médicos y sin bajar la guardia, se
estableció el Plan de Atención a la
Emergencia Sanitaria, mediante el
cual,  se contrató más personal para
brindar cuidado a los pacientes, que
gracias al acompañamiento del
Gobierno Federal contaron con
insumos y medicamentos para hacer
frente a esta enfermedad. Al día de
hoy se atienden 39 pacientes; nueve
siguen con tratamiento y dos se
encuentran en rehabilitación, mismas
que así continuarán hasta que logren

su salud y puedan incorporarse a su
vida normal, informó.

La Secretaría destacó que entre los
logros de este primer año, se reactivó
la procuración y trasplantes de
órganos,  además de la disminución
de la muerte materna y la
colaboración del Patrimonio de la
Beneficencia Pública con el DIF
Estatal, logrando otorgar prótesis
mamarias, auxiliares auditivos,
prótesis de cadera y rodilla y la
entrega de lentes intraoculares.

Entre las acciones más relevantes,
está el programa de la “Ruta de la
Salud, Brigadas con Valor”, el cual es
un hospital sobre ruedas, que lleva
atención médica a las comunidades
más alejadas para que reciban todos
los servicios de forma gratuita y
oportuna.

Esta estrategia única, lleva estudios
para la detección de enfermedades
crónico-degenerativas, análisis
clínicos, atención médica y dental;
talleres educativos con temas de
nutrición, violencia, salud sexual y
salud mental, entre otros servicios. A
tan solo 51 días de su arranque, ya se
han otorgado un total de 18 mil 597
servicios, mencionó Kondo Padilla.

“Juntos seguiremos trabajando
hasta lograr el sueño de tener este
sector consolidado, funcional y
resolutivo para brindar mejor acceso
a la salud”, aseguró al reiterar su
compromiso para continuar con la
dinámica impulsada por el
gobernador Esteban para llevar los
servicios de salud hasta quien más lo
necesite.

Con Esteban regresó la dignidad y valor a la
salud de los duranguenses: Irasema Kondo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La diputada Sandra Amaya,

presidenta de la Junta de
Coordinación Política del Congreso del
Estado, reprobó a varios secretarios
del gabinete estatal tras las
comparecencias que se han llevado a
cabo a propósito del Primer Informe
de Gobierno. 

Entre los reprobados mencionó
áreas de agricultura, economía, obras
y educación, aunque también citó
algunos aciertos.

En entrevista en el edificio
legislativo, Sandra Amaya hizo un
balance grosso modo de las
comparecencias y los resultados que
se han visto por secretaría,
determinando que hay algunas que
no han tenido los resultados
aprobatorios, como es el caso de
Desarrollo Económico, donde a pesar
de que se dio el espacio en comisión,
los argumentos fueron pocos; otro
caso podría ser el de Obras Públicas,
donde se explicó un poco de las obras

que se tienen y sin embargo, faltaron
muchas respuestas y muchos detalles
del trabajo que se debió haber hecho

Asimismo, se refirió a temas como
agricultura donde el trabajo también
se quedó muy corto e incluso mucho
de lo que se informó tiene más que
ver con los programas o con los
apoyos que ha dado el gobierno
federal.

Una cuarta dependencia que
tampoco recibió una calificación muy
buena es la Secretaría de Educación
debido a varios frentes que tiene
abiertos y dificultades que no ha
sabido sobrellevar, por ejemplo el
tema de la escuela primaria 13 y
muchos otros temas, aunque sí hay
que reconocer que en el tema de
aviadores se ha avanzado, señaló la
diputada.

También se refirió a un trabajo
aceptable en el tema de Fiscalía
General del Estado y dijo que será
muy interesante conocer las acciones
que han hecho en el área de Finanzas
y Seguridad Pública.

Sandra Amaya reprueba
a varios secretarios tras
comparecencia
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DURANGO, DGO.
A partir del operativo “Usa la

Cabeza, Rueda Seguro”, los accidentes
en motocicleta se redujeron 50 por
ciento en la ciudad, gracias a la
entrega de cascos y la revisión de
conductores para que cumplan con el
Reglamento de Vialidad, informó Toño
Ochoa.

Del 18 de septiembre a la fecha ya
se han entregado 50 cascos a
motociclistas detectados en los
puntos de verificación, y de 120
accidentes de moto que había en
promedio por semana, se redujeron a
60. 

Sin duda, este operativo se está
traduciendo en una mayor seguridad
para los conductores de motocicletas
y los peatones, así protegemos la vida
de la gran familia duranguense,
recalcó Toño Ochoa.

Marco Contreras Villanueva, director
municipal de Seguridad Pública, dejó
claro que el operativo seguirá en toda
la ciudad con la revisión de placas,
licencia y la portación del casco, en
una nueva cultura de prevención.

Con operativo, disminuyen
un 50 % accidentes en moto 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

80 actas de inspección, 62 exhortos
y 11 denuncias realizadas al 072 fue
lo que dejó el pasado fin de semana a
la Dirección Municipal de Inspectores,
así lo expresó el titular, Ubaldo
Salazar Chávez.

“El Juzgado Cívico realizó siete
clausuras a comercios, como venta de
material para construcción, ropa, otra

donde venden productos chinos ya
que se levantó un acta de inspección
y no acudieron en su momento a
realizar el pago de la misma y juzgado
inicia el procedimiento, emite el acta
de clausura y precedimos a la misma”,
señaló.

Exhortó a quienes vayan a tener
venta de productos por el Día de
Halloween, no sacarlos a la calle, ya
que se harán inspecciones constantes
y quien no cumpla con el exhorto se
le levantará el acta correspondientes.

Intensa actividad por parte de
la Dirección de Inspectores 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Martín Vivanco, dirigente estatal de
Movimiento Ciudadano (MC), dijo que
el PRI y el PAN parece que tienen una
diferencia fuerte sobre un
exgobernador que le hizo mucho
daño a este estado, un síntoma de una
alianza mal hecha.

“Nosotros hemos dicho que esa
alianza, no tiene no tiene ni pies ni
cabeza, esa alianza está hecha para
romperse, lo que vemos en Durango
es un síntoma de una alianza mal
hecha, cómo vas a postular a un
candidato si no tiene ya el apoyo
social, vemos que hay dos fuerzas
políticas que no se ponen de acuerdo
en eso”, señaló.

“Yo siempre en lo personal he
vaticinado que esa alianza está hecha
para romperse, apenas viene ya el
momento de las traiciones, de los
jaloneos, ahorita que se va a empezar
a negociar todas las candidaturas a
ver cómo le va la coordinadora del
Frente Amplio por México, no va a
estar nada fácil y lo que vemos en
Durango es solamente un síntoma de
una alianza mal hecha”, recalcó.

Recordó el llamado que hiciera en
días recientes el gobernador Esteban
Villegas, de declinar la alianza si se

postulaba al exgobernador Aispuro
como candidato a la senaduría, lo que

da a entender que no hay un acuerdo
entre esa alianza.

Lo que vemos en Durango es un síntoma
de una alianza mal hecha: MC
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Empresarios locales del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE) y la
Cámara Nacional de la Industria
Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac), llevaron a
cabo "D'gusta", una muestra
gastronómica de sabor y tradición
para los duranguenses, donde
ofrecieron más de tres mil porciones
de pizza, pastel, pasta, bebidas,
mezcal y burritos.

Como reconocimiento al grupo
restaurantero Corleone, por más de
cinco décadas de dar servicio a la
comunidad y de ser un pilar en la
entidad, alrededores de 50
restaurantes y empresas locales
fueron patrocinadores, salieron al
paseo Constitución a consentir a los
ciudadanos duranguenses, informó
Magdalena Gaucín Morales,
presidenta del CCE luego de la
inauguración de esta muestra
gastronómica. 

Detalló que Durango tiene grandes
empresas tradicionales, dignas de ser
reconocidas por su trayectoria y
entrega. Este es el segundo evento
"D'gusta" que se hace, sin embargo, se
planea hacer una edición cada mes

con las empresas de mayor renombre
en la entidad, agregó la líder
empresarial. 

Fue en el Corredor Constitución
donde se colocaron las empresas, los

dueños, el personal y los mismos
líderes empresariales entregaron las
degustaciones a los asistentes,
quienes además conocieron a los
chefs creadores de los platillos.

Una fiesta de sabor y tradición en
la segunda edición de "D'gusta" 
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DURANGO, DGO.
Al igual que las niñas y niños

estudiantes, los padres de familias
también son los más felices al recibir
para sus hijos las “mochulas” de Toño
Ochoa en este regreso a clases, porque
ya no gastarán más en ellas.

Así se comprobó en la Escuela
Solidaridad, de la colonia San Carlos,
en la más reciente entrega de
“mochulas” para que alumnas y
alumnos vayan a su escuela con

igualdad y con más ganas de alcanzar
sus sueños.

“Las ‘mochulas’ han llegado para
apoyarnos en medio de la situación
difícil, es un beneficio muy grande en
nuestra casa”, dijo la señora María de
los Ángeles Favela Lozano.

La señora Gabriela Morales también
confirmó que las “mochulas” son
además una gran motivación para sus
hijos, quienes “son los más felices
cuando van a la escuela”.

Entregan “mochulas” en las escuelas
Margarita Gómez Palacio y Solidaridad

DURANGO, DGO.
Para seguir alimentando corazones,

el DIF Municipal invita a las familias
a asistir “A la Kermés con la Bandera”
este viernes 29 de septiembre en la
Unidad Deportiva Manuel Galindo
Higuera, en la colonia Maderera; lo
recaudado será para los comedores
comunitarios.

La presidenta del organismo
asistencial, Guadalupe Ochoa
Rodríguez, invitó a la gran familia
duranguense a participar en este
evento para reunir la mayor cantidad
de recursos posibles y con ello brindar
alimento a quien más lo necesita.

“Se trata de un evento familiar para
cerrar el mes patrio, con alegría y

siendo solidarios”, ya que se pretende
que el programa Nutriendo Almas
beneficie a más duranguenses,
recalcó.

La “Kermés con la Bandera” será de
las 14:00 a 19:00 horas, en la que se
ofrecerán antojitos mexicanos,
actividades recreativas y divertidas
para toda la familia.

DIF Municipal invita a asistir
“A la Kermés con la Bandera”



MIÉRCOLES 27 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 9

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de AMASFAC,
Francisco Esparza Martell señaló que
advierten un incremento en
accidentes de motocicleta, contando
también los que no se reportan y los
que son cometidos por los punteros.

Lamentablemente en estos días se
han incrementado los accidentes
viales, donde se ven involucradas
personas que conducen motocicletas,
expuso. Explicó que estos accidentes
son causados en su mayoría por la
falta de respeto a los reglamentos
viales por parte de los motociclistas;
conducen a altas velocidades, se
meten entre los carriles, se meten
entre los vehículos cuando están
esperando avanzar, conducen sin
precaución con tal de llegar rápido a
su destino. Algunos de ellos (en su
mayoría) son repartidores de

alimentos, ya sean de empresas o de
plataformas digitales, estas empresas
les otorgan bonos o pago extra si
llegan rápido a su destino.

En estos accidentes viales también
podrían estar implicados los
repartidores de drogas o punteros, los
cuales también se trasladan en
motocicletas y son los que conducen
de manera más temeraria.

Muchos de estos accidentes no son
reportados a la Dirección de Tránsito
y Vialidad, generalmente por dos
motivos: la aseguradora se hace
responsable y si no hay una
aseguradora de por medio los
afectados llegan a un acuerdo.

Preocupantemente están
sucediendo accidentes viales fatales
derivados de lo anteriormente
expuesto ya que al momento del
accidente no traen casco y muchísimo
menos cuentan con ropa protectora
adecuada para motociclistas. 

La campaña municipal de los cascos,

es una excelente iniciativa, pero hay
que ir más a fondo; es por ello que se
insiste en que la ciudadanía cuente
con seguro de Responsabilidad Civil o
Daños a terceros.

La compra de un seguro es un gasto
programado, el pago por un accidente
vial no y este sí puede desequilibrar
la economía familiar.

Datos adicionales
Costo aproximado Seguro de

Responsabilidad Civil
Pick-Up: $1,800
Automóvil: $1,500
El costo aproximado de un seguro

para motocicleta de trabajo es de
cinco mil pesos, elevado porque uno
de los puntos esenciales para calcular
el costo de las pólizas es el nivel de
riesgo y conducir a motocicleta es una
actividad de alto riesgo.

Las coberturas que de manera
general se ofrecen son las de: Daños
materiales, Robo y Responsabilidad
Civil.

Hasta 40 accidentes de moto en lo que va del mes

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del PAN, Mario Salazar

dijo que sería un rumor que Aispuro
esté buscando una candidatura, ya
que hasta ahora no hay nada, ni se ha
notificado, ni se ha mencionado como
aspirante.

El líder de Acción Nacional externó
lo anterior, luego de que el
gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal señalara que en el
caso de que el exgobernador José
Aispuro llegara a ser candidato en el
2024, definitivamente él se saldría de
la alianza conformada por el PAN, PRI
y PRD que conforman "Va por
México", con la que ganó la
gubernatura.

Informó que quienes sean
candidatos y candidatas en el 2024
deberán garantizar el triunfo en las
elecciones, además de tener
aceptación social, entre otras
características que se tomarán en
cuenta por los tres partidos que están
coaligados.

Sin embargo, hasta ahorita no se
sabe de una solicitud que haya hecho
el exmandatario José Aispuro para
convertirse en candidato, no hay
peticiones, ni a nivel local ni a nivel

nacional, incluso no se ha manejado
su nombre en las mesas de diálogo
que se han tenido, por lo que hablar
de esa posibilidad en este momento
sería un rumor.

Rumor la candidatura de Aispuro 
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DURANGO, DGO. 

La salud tiene que ser uno de los
ejes rectores de la administración
estatal, coincidieron los diputados
locales al reconocer durante la
comparecencia de la secretaria de
Salud en Durango, Irasema Kondo
Padilla, las acciones que se han
emprendido a un año de la
administración estatal.

En su intervención, la diputada
Sughey Torres Rodríguez reconoció la
labor que realiza todo equipo del
sector salud, pero también abordó el
tema de la muerte materna, ya que
Durango ocupa los primeros lugares
a nivel nacional y las acciones que se
llevan a cabo para evitar este tipo de
sucesos, de manera específica en el
Mezquital.

Al sumarse a la ronda de preguntas
y respuestas, la diputada Rosa María
Triana Martínez, indagó sobre la
cobertura de vacunación y si la
población está desprotegida en los
brotes que pueden ser prevenibles, ya
que con salud habrá mejores
condiciones para los duranguenses.

A nombre del Grupo Parlamentario
de Morena, Alejandra Del Valle
Ramírez, reconoció la labor al frente
de la dependencia y dejo de
manifiesto el apoyo del Congreso

local, pero convocó a no bajar la
guardia y preguntó por los códigos
laborales que tiene el personal y que
no han podido tener un escalafón
para garantizar los derechos laborales
de todos los trabajadores.

A su vez, su compañera de partido,
Ofelia Rentería Delgadillo exigió
respuestas y acciones con un sistema
de salud mental accesible, por lo que
se interesó en las estrategias
estratégicas para prevenir el suicidio.

Al sumarse al reconocimiento de las
acciones realizadas a la fecha, la
presidenta de la Comisión de Salud en
el Congreso del Estado, Verónica Pérez
Herrera, consideró que la enfermedad
del cáncer crece día a día y cada vez
son más los pacientes en el Estado,
por lo que preguntó qué está
haciendo la Secretaría de Salud para
atender a los pacientes y
garantizarles el abasto de
medicamentos.

En su participación el diputado
Fernando Rocha Amaro, expresó que
el embarazo en niñas y adolescentes
sigue siendo un problema a nivel
nacional, en donde Durango destaca
por tener un alto índice al respecto,
por lo que se interesó en las
estrategias que se están llevando a
cabo para reducir y eliminar este
terrible problema, de la misma
manera respaldó las acciones y

programas ejecutadas durante el
primer año de gobierno.

A nombre de la fracción del PRD, J.
Carmen Fernández Padilla, expresó
que constantemente la ciudadanía se
queja que no es atendida en tiempo y
forma en algunos hospitales, por lo
que se interesó en la situación que
guarda los servicios de salud en
materia de medicamento,
equipamiento y recursos humanos;
también reconoció labor de cada uno
de los centros y hospitales que
forman parte del sector salud.

En su intervención, el diputado
Mario Alfonso Delgado, fue enfático
en realizar acciones para prevenir el
cáncer de mamá y cervicouterino, por
lo que preguntó si es factible que se
establezca en la Ley de Salud del
Estado, campañas permanentes en
este rubro, cómo se propone en la
iniciativa que presentó ante el Pleno
del Congreso local.

La diputada del PVEM, Jennifer
Adela Deras, reconoció los esfuerzos
realizados de los gobiernos Estatal y
federal para atender la pandemia del
COVID-19, pero a la vez preguntó si
aún existe riesgo de que se pueda
presentar nuevamente en Durango,
ya que la salud debe ser uno de los
ejes principales de la administración
estatal, donde los diputados son
aliados.

Salud, tiene que ser prioridad
del gobierno: legisladores
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado federal Carlos Maturino

Manzanera, manifestó que de nueva
cuenta volvieron a arrinconar a
Durango en el tema del presupuesto
de egresos de la federación 2024,
donde el incremento es mínimo
cuando la inflación será mucho más
elevada, por lo cual el presupuesto
será "devorado de una bocanada" por
el tema inflacionario.

El recurso para Durango
considerado en el Presupuesto de
Egresos de la Federación es de 37 mil
160 millones de pesos.

De nueva cuenta el gobierno federal

arrincona a Durango con un
presupuesto inercial, anotó Carlos
Maturino en entrevista en relación al
análisis que se está llevando a cabo en
el Congreso de la Unión para la
conformación del Presupuesto de
Egresos de la Federación que se
aplicará en 2024.

Indicó que difícilmente se va a
mover una coma del presupuesto que
envió el presidente de la República el
pasado 8 de septiembre, sin embargo,
se está haciendo la lucha por obtener
mayores recursos para Durango.

En términos generales el
presupuesto es 3.7 por ciento mayor
que el del 2023, es decir, el que se

ejerce actualmente, sin embargo, la
inflación superaría el cuatro por
ciento, lo que anularía ese
incremento.

PRESUPUESTO ELECTORERO
Dijo además que se espera un

presupuesto totalmente electorero
donde el gobierno federal ya está
anunciando los incrementos en los
apoyos a estas alturas cuando vienen
las elecciones y la sucesión
presidencial, cuestionó, ¿por qué
desde el principio no se dieron apoyos
de este tamaño a los mexicanos? y es
que suena sospechoso que haya un
incremento cuando se avecinan las
elecciones.

Nos volvieron a arrinconar
en el PEF 2024: Maturino 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Emiliano González Martínez,

director municipal de Servicios
Públicos informó que los juegos
infantiles del parque Guadiana, como
columpios, telarañas y los sube y baja,
se rehabilitaron en su totalidad, así
mismo se está en pláticas con el
alcalde capitalino Toño Ochoa para
rehabilitar también los juegos de
plástico que se ubican en algunas
zonas y que han sido reportados por
parte de algunos usuarios.

“El parque Guadiana se encontraba
no en óptimas condiciones para los

menores, en ese sentido los juegos
infantiles se rehabilitan en su
totalidad, a siete meses podemos
decir que los juegos infantiles y
columpios están rehabilitados,
también los juegos de plástico que se
ubican en algunas zonas”, dijo.

Informó también que el espacio de
Los tres Durangos también ha sido
rehabilitado, luego de que por mucho
tiempo no se le diera mantenimiento,
al igual que alrededor de 50 bancas y
algunas guarniciones principalmente
en banquetas.

Juegos infantiles del
parque Guadiana
rehabilitados en su
totalidad 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Gustavo Paredes, titular de la
Dirección Municipal de Protección
Civil, expresó que en los últimos 15
días se ha incrementado la cifra de los
incendios en la capital, elevándose de
cuatro, a ocho diarios, lo que suman
57 por semana.

“En estos últimos quince días se han
incrementado los incendios, había un
promedio de cuatro incendios diarios,
hoy se incrementó a ocho, por lo que
nos suman 57 incendios
aproximadamente por semana,
predominando casa-habitación, lotes
baldíos y también vehículos, creemos
que es a causa de las altas
temperaturas que se han registrado y
la falta de humedad en nuestra

ciudad”.
Comentó que los principales

factores de riesgo de incendio que se
dan en una casa habitación son las
instalaciones eléctricas, mientras que
en los lotes baldíos sucede por la falta
de limpieza, ya que cualquier chispa
puede propiciar el incendio, además
exhortó a la población a revisar sus
autos de manera constante para que
no exista un siniestro en el vehículo.

PC atiende un promedio de
57 incendios por semana 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Dirigentes de Movimiento

Ciudadano, encabezados por Martín
Vivanco presentaron la campaña "Hay
que decirlo”, en donde trabajarán con
especialistas como parte de una
estrategia efectiva contra el
incremento del suicidio. 

Durante el encuentro con medios,
Martín Vivanco, dirigente estatal de
Movimiento Ciudadano dijo que los
casos de suicidio son alarmantes,
cada semana crecen, alguien que no
tuvo atención oportuna, que no ha
tenido herramientas necesarias para
gestionar sus emociones y que esto
no puedo seguir así.

Ante ello, el Movimiento ha
trabajado en una estrategia de salud
mental que a concientice a los
durangueses a través de la incitativa
“Hay que decirlo”, la cual tiene tres
objetivos principales: visibilizar que
en Durango existe una crisis de salud
mental. En realizar una campaña
sensible que le hable a las y los

duranguenses sobre las emociones y
les invite a reconocerlas y atenderlas.

De igual forma se pretende hacer un
llamado a las autoridades tanto
locales como federales para atender y
prevenir esta problemática y trabajar
de la mano de especialistas en el
tema, como parte de una estrategia
efectiva contra el incremento del
suicidio, ya que “es urgente que
atendamos lo que se está viviendo en

nuestro estado”, como lo refirió
también Martha Palencia.

En los últimos años las
enfermedades y padecimientos
relacionados con la salud mental han
ido en aumento y cada vez son más
constantes, en lo que va del 2023 se
han presentado más de 130 suicidios
en Durango, predominando más
casos de hombres entre los 18 a 39
años.

Movimiento Ciudadano presenta la iniciativa "Hay que decirlo” 
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
La secretaria de Salud en el Estado,

Irasema Kondo Padilla confirmó la
muerte de un niño de tres años
debido a desnutrición, el pequeño era
procedente del Mezquital.

Este año han atendido seis casos
severos de desnutrición de niños
entre dos y cinco años, lo que deja ver
un problema en las comunidades
indígenas, generalmente, pero
también se registra en la zona urbana
de las colonias de la periferia.

Informó que están trabajando al
respecto a través del programa de
fortalecimiento de la atención médica
y en lo que va del año han atendido
alrededor de seis niños entre cero y
seis años, mismos que han estado
bajo vigilancia en el hospital integral.

Desafortunadamente se registró la
muerte de un infante que constituye
el primer caso de defunción y no se

quiere que se repita.
La dependencia a su cargo ha

iniciado un tamizaje para detectar
desnutrición y otros problemas como
obesidad en niños que se han
diagnosticado con este problema en
alguno de sus grados, sean canalizado

al Hospital Integral.
En el caso de las zonas indígenas,

desafortunadamente tiene que ver la
cultura, usos y costumbres, la pobreza
y otros temas que llevan a
circunstancias complicadas a la
infancia.

SSD confirma muerte de menor por
desnutrición 
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DURANGO, DGO.

En una muestra clara de su
compromiso con el medio ambiente y
la sostenibilidad, la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED)
participó activamente en la campaña
mundial #AcciónXODS “Unidos para
actuar”, promovida por My World
México, una reconocida ONG. A través
de la Subsecretaría General
Académica (SSGA) y el Instituto de
Silvicultura e Industria de la Madera
(ISIMA), la máxima casa de estudios
unió fuerzas con la RED TEMÁTICA
12.3 para luchar contra el desperdicio
de alimentos y promover sistemas
alimentarios sostenibles.

La doctora Juliana Morales Castro,
profesora-investigadora del Instituto
Tecnológico de Durango y enlace de
My World México en Durango,
coordinó las acciones de esta
campaña que adoptó una visión

práctica para conmemorar el “Día
Mundial sin Coche”, celebrado el
pasado 22 de septiembre, traducida
en tres actividades significativas. La
primera fue el concurso de fotografía
#TodoCabeEnUnCarritoSabiendoloAc
omodar, donde la Dirección de
Desarrollo y Fortalecimiento
Académico de la Subsecretaría
General Académica de la UJED invitó
a la comunidad a reflexionar sobre la
optimización de recursos. 

Seguido de ello, se llevó a cabo el
primer circuito ciclista en el complejo
universitario sur de la UJED, que
contó con la colaboración de la
Facultad de Ciencias Exactas, la
Facultad de Cultura Física y Deporte,
la Facultad de Psicología y Terapia de
la Comunicación Humana, la Facultad
de Ciencias Químicas y el Instituto de
Silvicultura e Industria de la Madera.
Esta carrera no sólo promovió la
movilidad sostenible en el “Día

Mundial sin Coche”, sino que también
sirvió como medio de recaudación de
donaciones en especie para la
Asociación “Mujeres Cultivando
Sonrisas”, que trabaja en el desarrollo
comunitario.

La Universidad Juárez del Estado de
Durango recalca con estas acciones su
compromiso con los objetivos de
desarrollo sostenible de la Agenda
2030. A sólo siete años de la fecha
límite para alcanzar estos objetivos,
la UJED muestra su determinación a
través de acciones, de hecho, la
agenda de responsabilidad social
forma parte de su Nuevo Modelo
Educativo; en dichas acciones se
subraya su papel activo y responsable
en la construcción de un mundo más
justo y sostenible. Se espera que esta
sea sólo la primera de muchas
actividades en las que la Universidad
Juárez se involucre en pro del medio
ambiente y la sostenibilidad.

UJED participa en campaña
internacional para el cuidado
del medio ambiente
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DURANGO, DGO.
“Durango vive el mejor momento de

su historia, con la llegada de Esteban
Villegas al Gobierno del Estado, ya
que desde el inicio se ha mostrado
una gran capacidad de trabajo,
compromiso, y sobre todo de gestión
para la llegada de nuevas inversiones
al territorio estatal”, aseguró el
dirigente estatal tricolor, Arturo
Yáñez.

Dijo que en poco tiempo ya se han
registrado dos giras internacionales
de promoción de Durango, lo cual
habla de esta visión que tiene Villegas
Villarreal para buscar atraer esas
inversiones que tanta falta le han
hecho al Estado y que durante los
últimos años no se había hecho
prácticamente nada en este sentido.

Con la atracción de esta empresa de
clase mundial “Sensata” que se dedica
a la fabricación de sensores, que
generará aproximadamente tres mil
empleos bien pagados, y con la
patente de más de 100 marcas,
comienza el cambio en la historia y
rumbo de Durango. “Sensata” se
ubicará en Gómez Palacio, porque se
encontró en este sitio, naves
especulativas que propiciaron una
rápida instalación de la empresa.

Por otro lado, Yáñez Cuéllar se
refirió en torno a la postura del
ejecutivo estatal sobre la posible
postulación del exgobernador Aispuro
Torres, donde advirtió que si lo
postulan él se saldría de la Alianza. En
este sentido, el líder estatal del PRI
respaldó la postura asumida por

Villegas Villarreal.
“Nosotros apoyamos lo dicho por

nuestro gobernador, ya que no puede
ser postulado un perfil que tiene
mucho desgaste con la sociedad, que
no garantiza votos, pero sobre todo,
que dejó a nuestra entidad sumida en
una profunda deuda de la cual
padecimos los duranguenses”.

De esta manera, el PRI se suma a la
voz de Esteban Villegas para exigir
seriedad. “El PRI seguirá al
gobernador hasta donde él llegue,
porque somos un partido
institucional que no nos achicamos
ante ninguna circunstancia y no
abandonamos. Continuamos dentro
de la Alianza pero tenemos claro qué
es lo que no queremos para
Durango”, sentenció.

PRI resalta gestión de EVV para
atraer inversiones a Durango



MIÉRCOLES 27 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 17

DURANGO, DGO.
El Instituto de Investigación

Científica (IIC) de la Universidad
Juárez del Estado de Durango celebra
el 53 aniversario de su fundación, por
lo que se llevará a cabo una jornada
de divulgación científica con una serie
de conferencias impartidas por
destacados especialistas nacionales e
internacionales.

La directora del IIC, Martha Angélica
Quintanar Escorza, ha revelado
algunos de los detalles del itinerario
que contempla interesantes temas
para la comunidad académica y
general. El programa iniciará el 5 de
octubre con la presentación del doctor
Érick Ochoa Hein, del Instituto
Nacional de Ciencias Médicas y
Nutrición “Salvador Zubirán”, quien

abordará la emergente problemática
de las "Super bacterias: la pandemia
silenciosa".

Por otra parte, se contará con la
participación de expertos en salud y
ciencias sociales, como Jorge Molina
Aguilar, de la Universidad Luterana
Salvadoreña, que disertará sobre la
“Aportación de las ciencias sociales al
estudio de la automedicación y la
autoatención”, y Andrés Manuel Pérez
Acosta, de la Universidad del Rosario,
Colombia, con “La automedicación:
más allá de la ciencia de la salud”.

Asimismo, el evento contará con la
intervención de María Elizabeth de
los Ríos Urieta, de la Facultad de
Bioética de la Universidad Anáhuac,
quien presentará “Investigación en
grupos vulnerables: consideraciones
éticas”. A su vez, Noé Alfaro Alfaro, de

la Universidad de Guadalajara,
compartirá reflexiones sobre “La
salud pública en el modelo de
atención a la salud”.

El 6 de octubre, como cierre del
evento, la directora Quintanar Escorza
presentará su informe anual,
ofreciendo un panorama completo de
los avances y logros alcanzados por el
Instituto en el último año.

Este aniversario es una muestra
más del compromiso que tiene la
UJED y su Instituto de Investigación
Científica para impulsar la
investigación y difusión de la ciencia,
siendo un referente en la región y el
país. Es una oportunidad para que la
comunidad universitaria y el público
en general se acerquen a temáticas
actuales y relevantes en el ámbito
científico.

Celebrarán 53 aniversario del
Instituto de Investigación
Científica-UJED
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DURANGO, DGO.
En la comparecencia de la secretaria

del Trabajo y Previsión Social, Cindy
Viridiana González ante la Comisión
de Trabajo, Previsión y Seguridad
Social del Congreso de Estado, los
diputados locales se pronunciaron
porque los duranguenses tengas
empleos dignos, salarios justos y
estabilidad laboral.

Al reconocer el interés de los
integrantes de la Sexagésima Novena
Legislatura, la funcionaria estatal
resaltó las acciones realizadas para
que Durango tenga los empleos que
demandan los duranguenses.

Durante este ejercicio de rendición
de cuentas, el presidente de la citada
Comisión, Mario Alfonso Delgado
Mendoza, agradeció la disposición de
la servidora pública para trabajar con
el Poder Legislativo y a la vez
preguntó por los programas que se
llevan a cabo para apoyar a los
jóvenes a tener un empleo como es el
caso de las becas Jóvenes
Construyendo el Futuro que impulsa
el gobierno federal en Durango, lo

cual no se había hecho
anteriormente.

Por su parte, el coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI, Ricardo
López Pescador, tocó el tema del
“soursing” o servicio de terceros, ya
que genera incertidumbre y menores
prestaciones entre los trabajadores,
por lo que se interesó en las acciones
que se llevan a cabo para buscar
generar estabilidad en este rubro
como en el nearshoring, que
representa una gran oportunidad
para Durango, por lo que la entidad
debe estar listo para lo que las
empresas necesitan .

Además, dejo de manifiesto el
interés del Congreso del Estado para
hacer lo que corresponda para que las
empresas en Durango garanticen las
condiciones laborales a los
empleados, así mismo se pronunció
por combatir el trabajo infantil

A nombre del Grupo Parlamentario
de Morena, la diputada Ofelia
Rentaría Delgadillo, planteó su
preocupación por los índices de
informalidad laboral que se vive en

Durango, sugirió acciones para las
personas con discapacidad tengan
igualdad de oportunidades y a su vez
combatir el desempleo, ya que la
ciudadanía reclaman acciones
concretas.

La diputada del Grupo
Parlamentario del PAN, Paty Jiménez
Delgado, señaló que el apoyo del
gobierno federal confunde a los
jóvenes, ya qué hay muchos anuncios
de solicitud de empleo en Durango
debido a la rotación que se genera y
abordó el caso de los expedientes que
tenían varios años que no se había
dado respuesta en la Junta de
Conciliación y Arbitraje.

En su oportunidad, el diputado del
PRD, J. Carmen Fernández Padilla,
comentó que la promoción de
generación de empleo es primordial,
por lo que preguntó por qué solo se
tiene una colocación del 20 por ciento
a través de las ferias en este rubro
para los sectores vulnerables, las
cuales deben de continuar; además
destacó la tranquilidad laboral que se
vive en la entidad.

Congreso pide empleos dignos y
salarios justos para los duranguenses
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DURANGO, DGO.
La Fiscalía General de la

República (FGR) a través de
la Fiscalía Especializada de
Control Regional (FECOR),
en su Delegación Estatal en
Durango, destruyó seis mil
513 objetos, los cuales se
encuentran relacionados
con diferentes carpetas de
investigación y
Averiguaciones Previas del
orden federal.

Lo destruido incluyó 257
pares de tenis de marcas
apócrifas, así también seis
mil 256 piezas apócrifas
entre pantalones y discos
compactos (CD), entre otras.

Durante la diligencia de
destrucción estuvo
presente el Agente del
Ministerio Público de la
Federación de la FGR en la
ciudad de Durango.

Los Representantes de la
Secretaría de Hacienda y
Crédito Público estuvieron
presentes en el proceso de
destrucción de Bienes
Administrados por el
Instituto para Devolverle al
Pueblo lo Robado (INDEP).
El evento se llevó a cabo en
la bodega denominada
rancho el dorado, ubicado
en distrito de riego número
52, en la ciudad de
Durango.

Más de 6 mil 500 objetos apócrifos son
destruidos por la FGR en Durango

DURANGO, DGO.
Un camión de carga ardió en llamas,

afortunadamente el chófer está ileso.
Durante la madrugada de este

miércoles, cerca de las 5:40 horas se
recibe reporte de auxilio a través del
911, señalando que en la carretera a

Mezquital por periférico sur en la
localidad rural Granja San Miguel, se
incendia un camión de carga el cual
almacenaba transportadoras.

Al llegar al lugar el conductor del
vehículo se encontraba fuera de la
unidad y el incendio totalmente

declarado por lo que se procede a su
extinción en cuestión de minutos. 

Según el reportante, del camión
comenzó a salir humo para
posteriormente fuego. 

Por fortuna solo se reportaron daños
materiales.

Se incendia camión de carga



GÓMEZ PALACIO, DGO.
La presidenta municipal, Leticia

Herrera Ale, anunció la mañana de
este martes la próxima instalación en
Gómez Palacio de la empresa Sensata
Technologies, que generará más de
tres mil 100 empleos muy bien
pagados.

En rueda de prensa, la alcaldesa
reconoció la importante labor de
promoción que el Gobernador
Esteban Villegas Villarreal hace en el
extranjero lo mismo en China que en
los Estados Unidos, para atraer
nuevas inversiones al estado y en
particular a La Laguna de Durango.

Respecto a las características de
Sensata, la presidenta municipal
Leticia Herrera Ale dijo que se trata de
una empresa líder en tecnología
industrial de origen norteamericano,
con más de cien años en el mercado,

con operaciones en 13 países y gran
presencia en México, con sucursales
en Aguascalientes, Matamoros,
Mexicali, Baja California y Tijuana.

Sensata desarrolla sensores de
precisión y semiconductores,
incluyendo controladores y software,
que se utilizan en los sectores de
automatización, aviación,
climatización, industria, vehículos
pesados, vehículos todoterreno y la
marina.

La empresa norteamericana que
invertirá en Gómez Palacio mil 800
millones de pesos decidió instalarse
en Gómez Palacio por su conectividad,
mano de obra calificada y por la
confianza en el alto nivel de
seguridad, ya que estamos entre los
10 municipios más seguros del país y
por lo cual, el gobernador y yo, les
aseguramos que seguiremos teniendo
mano dura para mantener los índices

de seguridad.
Herrera Ale señaló que no se trata

de una maquiladora y que ni en
Durango, ni en La Laguna, existe otra
empresa de este tipo y tampoco había
llegado una inversión extranjera en
un sector similar en más de 20 años.

“Agradezco al señor gobernador que
en sus giras de promoción, como la de
China y ahora en Estados Unidos,
haya pensado en Gómez Palacio y que
con la instalación de esta empresa
podamos ver cristalizadas sus
gestiones”, expresó la presidenta
municipal.

“Estoy convencida que esta empresa
será la primera de varias que
confiarán en Gómez Palacio para
instalarse y junto con el señor
gobernador poder darles a los
gomezpalatinos mayores
oportunidades de trabajo y una mejor
calidad de vida”, concluyó.
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LHA reconoce labor de EVV
en el extranjero para atraer
nuevas inversiones



*Uno dos tres por el iPad, el
celular…y todos sus
amigos que están
encerrados en sus casas

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Era en los años 70s y 80s cuando a

cierta hora de la tarde se veía correr a
niños y adolescentes tras una pelota,
jugar a los encantados, a los listones
o al tan célebre y famoso “bote
pateado”, juegos que tenían alto
riesgo de accidentes, pero era
deporte, esfuerzo que a la larga se
vería reflejado en la condición física
de los involucrados.

Como ritual, después de llegar a
casa a comer de la escuela, era hacer
la tarea y ver un rato la tele, entonces
no había internet, ni computadoras,
de hecho si se tenía que investigar
algo eran las mismas enciclopedias de
la casa nuestras compañeras, en el
caso de secundaria implicaba ir a la
casa de un compañero para hacer
trabajos en equipo o visitar alguna
biblioteca, no rendía el día pero era
productivo.

Para los juegos o diversión el punto
de reunión era afuera de la casa de un
amigo, había otros que tenían que ir
por ellos y pedir permiso a los propios
padres para que los dejaran salir,
luego de eso, era ver quien tenía el
balón de futbol, de americano o los
guantes y el bate para jugar béisbol
en algún terreno baldío, los líderes,
los que tenían mayor edad hacían dos
grupos que por lo general resultaban
estar equilibrados tanto en número
como en edades.

Otras de las cosas interesantes de
aquellos tiempos eran las retas o
jugarles a los de “la otra cuadra” y de
una manera definitiva ver quien era
mejor en el deporte, cuando se
involucraban mujeres ya sean
familiares o amigas el béisbol se
convertía en “quemada”, con un
balón de hule y en lugar del bate era
patearlo o darle con el puños cerrado,

la sana convivencia familiar se podía
palpar, ver y disfrutar en las cuadras
de barrios y colonias, sobre todo en
estas últimas, ya que los
fraccionamientos aun no era tan
permitido hacer esto.

Había temporadas en que algo se
ponía de moda y entonces todos
corríamos a las papeleras y
merecerías a comprarlo, por ejemplo
los famosos yoyos “Duncan” con su
famoso eslogan “Si no es yoyo no es
Duncan”, su competencia directa era
los yoyos “Premier”, había gente
especializada en el yoyo los cuales
siempre iban de saco rojo y realizaban
todas las suertes de este juguete
como “el dormilón, “el columpio”
,”brincado la cerca”, “el trébol “ y el
que todo sabíamos hacer “el perrito”.

Estos concursos por lo general se
realizaban dos veces por semana en
la papelería de la colonia donde se
llegaba a juntar aproximadamente 15
jóvenes

que tenían que realizar todas las
suertes y al final definir al ganador

con las famosas “vueltas y vueltas”,
una suerte de resistencia a ver quién
lograba dar más vueltas al yoyo, los
premios variaban desde un banderín
hasta yoyos, plumas, gorras y cuando
eran en alguna televisora local era
hasta una bicicleta la que el campeón
se podía llevar.

Luego habían la temporada de
trompos en donde se presumía el
trompo original de madera, con esos
colores y líneas artesanales que a la
larga se deterioraban por los famosos
“cancazos” que no era otra cosa más
que pegarles y dejar marcada la
madera con la punta que por lo
general era de acero y q que decir de
las jaretas que luego de bailarlo tenías
que volverlo a enredar.

La temperada de canicas era otra
clásica, te tendrías que volver experto
para saber qué valor tenia cada uno a
de estas, había el famoso “canicón”,
los tiros, las agüitas, las “pilingas” y
las “jaspeadas” y las famosas frases
“chiras pelas” y “me ahogo no
muero”, además de tener técnica para
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La Librería del Fondo de Cultura
Económica, José Revueltas, invita al
público en general a su actividad:
Escritores duranguenses y sus libros,
que en está ocasión tendrá como
invitada a la activista, Mtra. Julieta
Hernández Camargo, misma que se
realizará el próximo jueves 28 de
septiembre en punto de las 20:00 hrs.,
la entrada es libre. 

Julieta Hernández Camargo nació en
el ejido Ignacio Zaragoza, Durango.
Egresó en 1985 de la Licenciatura en
Derecho de la entonces Escuela de
Derecho de la Universidad Juárez del
Estado de Durango, cuenta también
con Licenciatura en Comunicación
Social y Maestrías en Educación
Tecnológica y en Derecho
Constitucional y Amparo.  En 2001
fundo la escuela particular Instituto
de Educación y Cultura Alejandría y es

ex Presidenta de la Red de escritores
y escritoras independientes de
Durango. 

Ha impartido conferencias, talleres,
paneles, mesas redondas de temas
relacionados con los derechos de las
mujeres principalmente los sexuales
y reproductivos. En 2010 Constituyó
la Asociación Civil Sí hay Mujeres en
Durango, esta organización cuneta
con su propio programa de televisión
“Ándale para que sepas”, donde se
difunden los derechos humanos de las
mujeres principalmente los sexuales
y reproductivos, además de dar
acompañamiento legal a mujeres
vulnerables sobre temas de violencia
y derecho familiar.

La organización “Si hay mujeres en
Durango” es una de las promotoras
de la Alerta de Violencia de Genero
para 16 municipios del Estado de
Durango y también fue de las que
promovieron la iniciativa popular
para despenalizar el aborto en

Durango. Con organizaciones sociales
nacionales como son “Semillas”
Sociedad pro derechos de la mujer, ha
trabajado proyectos sobre derechos
sexuales y reproductivos por más de
13 años  y con el grupo de
información en reproducción elegida
(GIRE), ha participado en la
conclusión  con éxito de asuntos
legales  sobre derechos sexuales y
reproductivos por 10 años. Asimismo,
ha trabajado con la organización
México igualitario en temas de
matrimonio igualitario e identidad. 

Ha escrito libros sobre mujeres y
académicos, recibió Premio del
Senado de la República por ser
biógrafa femenina y más premios por
su lucha a favor de los derechos de la
mujer. Sus libros y sus artículos
siempre han tenido que ver con la
academia y con los derechos de las
mujeres, con los mismos temas
colaboró en la estación de radio XEDU
en el segmento “De mujeres” y
actualmente escribe en el periódico El
Sol de Durango.  

La Librería del Fondo de Cultura
Económica, José Revueltas, se ubica
en calle Negrete #901 poniente casi
esquina calle Zaragoza en la Zona
Centro.  

Librería del Fondo de Cultura “José
Revueltas”, presenta “Escritores
duranguenses y sus libros”

poder pegarle ya sea desde lejos o de
muy cerca a las canicas la cuales
también se podían intercambiar y ser
coleccionables, como las estampas las
cuales también se ponían de moda y
podías jugar volados , jugar al famoso
numerito o intercambiarlas para
poder llenar esos interminables
álbum que por lo general tenían una

estampa especial que era muy difícil
de conseguir .

Para los rudos existía el famoso
“chinchilahua” el cual se jugaba entre
dos bandos y era de resistencia,
consistía en que los de un equipo
tenían que subirse arriba de los otros
hasta que se cansaban, era caer de
sentón fuerte y ver la resistencia que
cada uno tenía, el “brinca mi burro” y
el “shangalalai” también eran los que
no podían faltar, este último con palo
de escobas cortados, el cañón era la
suerte más difícil.

Otro era la cuerda, la cual giraba por
debajo de tus pies y saltabas todo el
rato que podías sin que se enrollara a
ti, o también jugar a brincar la cuerda
en donde dos personas (una de cada
extremo) le daban vuelta y tenías que
entrar a tiempo y más cuando le
daban “mole” que era muy fuerte y
tenías que saltar a tope para después
salir.

El famoso “bebeleche” en donde se
dibujaba en el suelo con gis una serie
de casillas con números del 1 al 10, se

lanzaba una piedra dentro de la
casilla uno sin que se saliera de ella.
Saltabas a la casilla número dos a la
pata coja y desde esa casilla hasta la
última y volvías a la inversa.

Hoy en día ya no existe nada de eso,
los niños de hoy no salen ni a recorrer
la cuadra, la casa se ha convertido en
el entorno desde que llegan de la
escuela, comen y a su lado tienen la
IPAD o el celular, la tarea la checan
desde el internet con lo que libros
pasaron segundo plano, los
videojuegos, la redes sociales, las
aplicaciones son ahora su inspiración,
Pantalla de alta definición , YouTube
Facebook, Tik-Tok y selfies, giran
alrededor de las nuevas generaciones.

Aún es tiempo de que salvemos a
esos chicos con el grito ochentero del
bote pateado… “uno dos tres por el
iPad, el celular… y todos sus amigos
que están encerrados en sus casas”…
para que las calles vuelvan hacer ese
lugar donde además de ponerse en
movimiento se adquieren también
experiencias de vida.
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La candidatura de Claudia
Sheinbaum se puede caer, o cuando
menos tambalearse, según un
escenario, jurídicamente posible que
permitiría el registro de
precandidatos a la nominación de
Morena, llegado el momento, y el
mismo Marcelo Ebrard podría entrar
de nuevo a la competencia.

De acuerdo con un mensaje
difundido por Ricardo Monreal a
través de sus redes sociales, señala
que “Incluso un escenario que no es
remoto, algunos cercanos estén
aconsejando inscribirse en el partido
como precandidatos a la Presidencia
de la República, ignorando el proceso
interno pasado, lo cual sería
éticamente cuestionable, pero
jurídicamente posible, toda vez que
tanto el proceso como sus resultados
no son vinculantes para cualquiera
de los participantes”.

Hasta donde yo entiendo del
mensaje de Monreal, llegado el
momento del proceso electoral,
Morena tendrá que realizar una
elección interna, en la que hasta
ahora, la única candidata sería la
doctora Sheinbaum, pero si Marcelo
o cualquier otro miembro del partido
guinda se registra, estaría en su
derecho de participar.

No soy un experto en derecho
electoral, pero es fácil suponer que de
acuerdo a la ley, se la podrían hacer
de jamón a la Coordinadora de la
Defensa de los Comités de la Cuarta
Transformación, que todavía no es
candidata presidencial.

Cuál sería el camino de un
inoportuno aspirante a la
nominación, presentar su
candidatura y en caso de que el
Consejo Nacional la rechace, acudir al
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación y, es allí, en donde se
podría tambalear la candidatura de la
ex jefa de Gobierno de la Ciudad de
México.

Por lo pronto en estos primeros días

del recorrido de Claudia Sheinbaum
con su Bastón de Mando, no ha ido
muy bien, se parece aquel inicio de
campaña de Luis Donaldo Colosio,
cuando lo sombra de Manuel
Camacho Solís lo opacó, ahora es
Marcelo Ebrard quien repite la
historia.

Y no crean que el escenario sólo
aplica para la candidata de Morena,
también es posible en el caso de
Xóchitl Gálvez, la casi candidata del
Frente Amplio Por México.

******
Al lambiscón gobernador de

Sinaloa, Rubén Rocha Moya le salió el
tiro por la culata. Quiso sorprender a
Claudia Sheinbaum con una supuesta
desbandada en favor de Morena de
una serie de cartuchos quemados de
otros partidos, que el mandatario

estatal presentó en un acto público
encabezado por la coordinadora, en
el que nombró a uno por uno, pero la
militancia morenista sinaloense los
rechazó con rechiflas y gritos de
“rateros, rateros”. Ese tipo de
eventos se han realizado muchas
veces, sucedió en la elección del
Estado de México, cuando Alejandra
del Moral anunció que un grupo de
morenistas se adherían a su proyecto.
Siempre se hacen a puerta cerrada y
luego se envía la información y las
fotos a los medios. Pero Rocha no
sabe operar. Por cierto qué cinismo el
de Jesús “El Chuy” Valdés, quien dijo
que allá arriba no se escucharon los
gritos… El chapulinazo no es nuevo,
en los 60, Enrique Ramírez y Ramírez
y Vicente Fuentes Díaz, brincaron del
PPS al PRI en donde se les recibió
como ideólogos y se les dio una
diputación…Aguas hoy porque los
normalistas de Ayotzinapa vienen
muy violentos y no se descarta que
puedan presentarse desmanes en la
marcha por el IX aniversario de la
desaparición de los 43 estudiantes de
la normal Isidro Burgos.
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Esta España es diferente, cada vez se
parece más a un país latinoamericano,
que a uno europeo. Hay una vorágine
político-partidista y un debate
ideológico alrededor de los grandes
temas nacionales que están
erosionando la convivencia ciudadana
cada vez más harta y ensimismada.

El largo debate de ayer de lo
que es ya una investidura fallida por
parte de Alberto Núñez Feijóo, el
ganador de las elecciones generales del
pasado mes de julio,  es la muestra más
fehaciente de cómo el populismo
ramplón termina fagocitando todo a su
alrededor como si fuese un cáncer que
va apoderándose poco a poco de un
órgano. 

Núñez Feijóo que ha
ganado no podrá ser presidente porque
de esto va la democracia parlamentaria
en la que el rey Felipe VI es la cabeza
del Estado y encomienda al ganador de
las elecciones generales formar
gobierno y para hacerlo necesita una
mayoría absoluta en el Congreso de los
Diputados; esto es 176 escaños/votos
por parte de los diputados (de un total
de 350 diputados) o bien, intentarlo
por la mayoría simple, esta fórmula
aritmética solo necesita de más síes
que noes. El ganador abanderado por
el centroderechista Partido Popular (PP)
no solo no será investido por mayoría
absoluta, tampoco lograría sumar
votos a favor por mayoría simple,
como lo intentará Feijóo el próximo
viernes. 

Por Carrera de San
Jerónimo, Feijóo llegó arropado por sus
136  legisladores, justo antes de entrar
el hemiciclo para iniciar el debate de
investidura. Llegó con un discurso de
político de Estado para defender la
unidad de España y a la Constitución. 

Argumentó en la tribuna
que si llega a gobernar en España
crearía un delito de “deslealtad
constitucional”, ello en alusión a lo que
el actual presidente en funciones, el
socialista Pedro Sánchez, estaría
negociando con los grupos

nacionalistas e independentistas
catalanes en relación con la concesión
de la amnistía tanto a los
presos del Procés, como a los políticos
fugados por organizar el referendo
ilegal independentista, el 1 de octubre
de 2017.  Pero además,  está el tema
que flota en el aire: que Sánchez estaría
negociando con los partidos políticos
independentistas catalanes la
posibilidad de que sea organizado otro
referendo en Cataluña para decidir su
autodeterminación. Todo a cambio de
que le voten… de que lo hagan
presidente por otros cuatro años más. 

A Feijóo que fue el más
votado en las elecciones le ha agriado
el triunfo que solo tenga a la derecha,
para pactar, a la ultra derecha de Vox
lo que para un  grupo de españoles es
tanto como resucitar a Franco.

Hay ciudadanos que les
puede más  el miedo a que Vox entre
en el gobierno de España a que un
Sánchez populista sea capaz de pactar
una amnistía y hasta una
autodeterminación con Cataluña.

Así está la disyuntiva actual
para la ciudadanía: un PP que  si en las
votaciones no obtiene una mayoría
absoluta, solo tiene la posibilidad de
pactar con la ultraderecha; y una
izquierda populista, mucho más
organizada que es capaz de pactar con
todos los demás partidos, así estén en
las antípodas de la ideología
progresista y sean antiespañoles. 

Es más, en los años
recientes, los únicos partidos que más
se han beneficiado de la ruptura del
bipartidismo en España son
precisamente los partidos
nacionalistas e independentistas.
Mientras se erosiona la convivencia
política entre el PP y el PSOE, los
partidos vascos y catalanes
fundamentalmente  hacen corte de
caja en el Congreso de los Diputados. 

A COLACIÓN
Mucho está cambiando: no

solo hay una incapacidad política de
diálogo entre los dos grandes partidos

eje de la democracia española; sino que
ahora, los debates en el Parlamento
suceden también en lenguas
cooficiales: sea el vasco, el gallego o en
catalán. 

Los legisladores suben a la
tribuna para hablar en sus lenguas y
hay traductores contratados para
traducirlo todo al español; un gasto
adicional más  al que se comprometió
el mandatario en funciones Sánchez
como parte de sus compromisos con
los grupos independentistas y
nacionalistas. Lo ha intentado
también, en el Parlamento Europeo,
pidiendo los debates en dichas lenguas
y hasta Sánchez ofreció que España
pagaría el gasto de los traductores. 

Hay un culto a la
personalidad en la Moncloa que
recuerda a muchos mandatarios
latinoamericanos, persisten las
mentiras en los discursos; la
tergiversación de la realidad y hasta se
mete mano a las cifras económicas, se
contamina a los organismos e
instituciones oficiales; a los órganos de
gobierno y no escapa de ese populismo
rabioso ni el legislativo, ni tampoco los
órganos judiciales. 

Si estos últimos cuatro años
el pacto del PSOE con la ultraizquierda
de Unidas Podemos ha dejado un
desastre en leyes, políticas, roces con
instituciones y muchos sectores sobre
todo una persecución irracional contra
los empresarios; otros cuatro años más
del autodenominado gobierno
progresista esta vez una edición del
PSOE con la ultraizquierda de Sumar
(un refrito de los  podemitas) solo
continuará lubricando el odio, la
confrontación ciudadana e ideológica
nutriéndose de sacar a la gente a la
calle para defender banderas como el
feminismo y seguirá imponiendo un
marchamo ideológico en una nueva
moral que recorre a España en la que
se exalta el despertar sexual; la libertad
sexual; la temprana iniciación sexual y
la exploración de las diversas
identidades sexuales. Lo lamentable es
que hay un elector de centro
totalmente abandonado porque no hay
un partido con el que se identifique…
existe un enorme vacío en este espacio
ideológico y si no surge uno pronto,
España tendrá  muchos largos años de
gobiernos nocivamente populistas,
lamentablemente. 
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Redacción MX Político
El fiscal general de Estados Unidos,

Merrick Garland, avisó que el
narcotraficante mexicano Ovidio
Guzmán, hijo de Joaquín “el Chapo”
Guzmán, “no será el último”
extraditado en la lucha contra el
fentanilo.

Garland hizo estas declaraciones en
un encuentro con familias de
personas fallecidas por sobredosis de
fentanilo, celebrado en la sede de la
agencia estadounidense antidrogas
(DEA, por sus siglas en inglés) en
Arlington (Virginia).

“Hace dos semanas extraditamos a
Ovidio Guzmán López, líder del Cártel
de Sinaloa. Es el hijo del infame Chapo
y forma parte de la docena de líderes
de cárteles que hemos extraditado a
Estados Unidos. No será el último”,
declaró entre aplausos.

Garland advirtió de que la fiscalía
estadounidense y la DEA trabajan
“para llevar ante la Justicia a quienes
ponen en peligro” a los ciudadanos de
Estados Unidos con “drogas
mortales”.

Ovidio Guzmán, detenido en México

el pasado enero, fue extraditado el 15
de septiembre a Estados Unidos y
encarcelado en una prisión de
Chicago, donde espera un juicio por
tráfico de drogas.

El Gobierno estadounidense ha
pedido también a México la captura y
extradición de los otros hijos del
Chapo – quien cumple cadena
perpetua en Estados Unidos -, Iván
Archivaldo Guzmán, Jesús Alfredo
Guzmán y Joaquín Guzmán.

Fiscal general de EU advierte que
Ovidio Guzmán no será el último
extraditado

Garland denunció que el Cártel de
Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) están
“alimentando la epidemia” de
fentanilo en Estados Unidos, donde
solo el año pasado murieron más de
70,000 personas por sobredosis de
este opioide sintético.

Según Garland, los cárteles compran
en China productos químicos que
utilizan para fabricar en laboratorios
clandestinos de México el fentanilo
con el que trafican en Estados Unidos.

En lo que va de año, la DEA ha

incautado más de 55 millones de
pastillas de fentanilo, una droga 50
veces más potentes que la heroína.

Al fiscal general se le quebró la voz
al relatar la historia de un hombre de
Misuri que murió por un
medicamento adulterado con
fentanilo dejando atrás un hijo de 2
años.

“Hacemos este trabajo por ellos.
Para honrarlos”, dijo Garland sobre
los muertos por fentanilo.

Por su parte, la directora de la DEA,
Anne Milgram, acusó a los cárteles
mexicanos de ser “responsables de la
devastación” que sufre Estados
Unidos y advirtió que el Gobierno de
Joe Biden “no puede aceptar ni una
muerte más” por drogas.

Milgram explicó además que
Estados Unidos no solo persigue a los
capos de la droga sino también a
todos los implicados en las cadenas
de suministro.

Por ello, explicó que dos ciudadanos
chinos fueron detenidos por trabajar
por una compañía que vende
productos químicos utilizados para la
fabricación de fentanilo.

Fiscal general de EU advierte que Ovidio
Guzmán no será el último extraditado



Redacción MX Político
De acuerdo con un comunicado del

Departamento de Salud de la
administración de la ciudad de Nueva
York, este es el mayor número de
muertes (3.026) por fentanilo desde
que se empezó a registrar el dato en
el año 2000.

Los datos muestran que los
afroamericanos tuvieron la tasa más
alta de muertes y el mayor aumento
absoluto en la tasa (de 2021 a 2022)
de 52,0 a 62,0 por cada 100 mil
residentes. Los latinos ocupan el
segundo lugar con una tasa de 53,1
por 100 mil habitantes del condado.

Igualmente muestran que al igual
que en años anteriores, los adultos
entre los 55 y los 64 años tuvieron la
tasa más alta de sobredosis, seguidos
por los de 45 a 54 años. Los residentes
de El Bronx, condado de mayoría
latina y el más pobre de la ciudad,
tuvieron la tasa más alta de muertes
en 2022, de 73,6 por 100 mil
residentes.

Los datos del Departamento de
Salud indican además que la tasa de
sobredosis entre residentes de
vecindarios de alta pobreza aumentó
un 21 %, y pasó de 32,4 por cada 100
mil habitantes en 2021 a 39,3 en
2022. En 2022, los residentes de
vecindarios de muy alta pobreza
tuvieron la tasa más alta de muertes
por sobredosis, de 72,8 por cada 100
mil habitantes en comparación con
los 21,8 en barrios de baja pobreza.

Muertes por sobredosis a niveles sin

precedentes en NY
«Las muertes por sobredosis

alcanzaron niveles sin precedentes en
la ciudad en 2022. Las desigualdades
en muertes por raza/etnia, edad,
ingresos y vecindario se han ampliado
a medida que ha empeorado la
magnitud de la crisis de sobredosis»,
según el informe del Departamento
de Salud. Indica además que el acceso
desigual a los recursos necesarios
para la salud y el bienestar es
producto del racismo estructural y la
desinversión a largo plazo en las
comunidades.

El comisionado de Salud, Ashwin

Vasan, advirtió que la crisis de
opioides está matando a un
neoyorquino cada tres horas y
recomendó que se pueden tomar
varias medidas como llevar consigo
naloxona para revertir la sobredosis,
recibir capacitación para utilizarla y
reconocer los signos de la sobredosis.

También advirtió que nadie debe
consumir ni permitir que nadie
consuma drogas solo y si lo hace,
debe buscar atención, apoyo y
tratamiento. Además exhortó a los
neoyorquinos a tener una
conversación «sincera y sin juicios»
sobre las drogas y sus riesgos.
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Fentanilo ya supone 81% de las muertes por sobredosis en NY
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Forbes 
El CEO de Spotify, Daniel EK, sostuvo

que la plataforma de transmisión de
música no tiene intenciones de
implementar una prohibición total
del contenido generado por
inteligencia artificial.

Ek resaltó que para entender el
debate, existían tres puntos claves en
lo que se debía situar la mirada:

-En herramientas como el autotune
que mejoran la música, que él creía
aceptables.

-En IA que imitan a los artistas.
-En la música creada por IA que

estaba claramente influenciada por
artistas existentes, pero no los
suplantaba directamente.

Durante una entrevista con la BBC,
el fundador de Spotify mencionó que
existen aplicaciones legítimas de la
tecnología para crear música, pero
enfatizó que la inteligencia artificial
no debería utilizarse para suplantar a
artistas humanos sin su
consentimiento. Esto en referencia a
la canción “Heart on My Sleeve”
generada con las voces de Drake y The
Weeknd por inteligencia artificial.

Dicha producción se subió a Spotify
y en otras plataformas de streaming,
pero fue eliminada en abril, ya que
ninguno de los artistas había dado su
consentimiento.

“Puedes imaginar a alguien
subiendo una canción afirmando ser
Madonna, incluso si no lo es. Hemos
visto casi todo en la historia de
Spotify en este momento con gente
tratando de jugar con nuestro
sistema”, dijo Ek. “Tenemos un
equipo muy grande que está
trabajando exactamente en este tipo
de cuestiones”.

En mayo, se reportó que Spotify
eliminó miles de canciones de su
plataforma luego de descubrir que se
estaban utilizando programas
automatizados para aumentar de
manera artificial el número de
reproducciones.

Ek también mencionó la gran
inversión de la plataforma en pódcast,
que incluye la participación de figuras

de alto perfil como Michelle y Barack
Obama, así como el duque y la
duquesa de Sussex.

El contrato con Harry y Meghan
tuvo un costo de 25 millones de
dólares y resultó en la producción de
solo 12 episodios en un período de
dos años y medio. Según informes
recientes, un ejecutivo de Spotify
expresó críticas negativas sobre la
ética de trabajo de la pareja.

Frente a la iniciativa de situarse a la
par de Apple, como plataforma de
pódcast líder en el mercado, al
contratar a muchos nuevos creadores,
Ek aseguró que “la verdad del asunto
es que algunas cosas han funcionado,
otras no”.

Por otro lado, la compañía confirmó
que el pódcast de Russell Brand
seguiría disponible en Spotify, a
menos que se encontrara que el
contenido en sí mismo infringía sus
propios términos y condiciones.
Acast, la propietaria del pódcast,
anunció que había suspendido los
ingresos por publicidad debido a que
el comediante está siendo investigado
por acusaciones de agresión sexual.

El CEO de la plataforma de música
también se refirió al proyecto de ley
que se adelanta en Reino Unido, que
busca sentar algunas medidas para

establecer seguridad en línea.
Mencionó que la empresa estaba a
favor de cualquier iniciativa
legislativa diseñada para hacer que
Internet sea más seguro para los
niños.

Por otro lado, Ek ha criticado
durante mucho tiempo las políticas
de las tiendas de aplicaciones de
Apple y Google, ya que ambas
compañías cobran a los
desarrolladores más pequeños una
comisión del 15% sobre las compras
dentro de la aplicación, y dicha cuota
aumenta al 30% para los
desarrolladores con ingresos de más
de un millón de dólares.

“Estamos en una situación en la que
literalmente dos empresas en el
mundo controlan cómo acceden a
Internet más de cuatro mil millones
de consumidores”, afirmó Ek de
manera reciente.

“Si piensas ahora en una empresa
como Spotify, donde ya pagamos casi
el 70% de nuestros ingresos a la
comunidad creativa, si tuviéramos
que quitar el 30% de nuestra parte,
esencialmente significaría que nos
quedamos con cero, lo que significa
que tenemos que cerrar la tienda”,
explicó el alto ejecutivo de la
plataforma en la entrevista.

CEO de Spotify asegura que la plataforma
no prohibirá la música creada con IA
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Infobae
La ansiedad, el estrés postraumático

y la depresión aumentaron
notablemente en todo el mundo
durante la pandemia de COVID-19.
Las personas con estas afecciones
experimentan pensamientos
intrusivos angustiosos, pero las
terapias convencionales a menudo los
instan a no suprimirlos porque
podrían rebotar en intensidad y
frecuencia, empeorando los
trastornos.

En un estudio, los investigadores de
la Unidad de Ciencias del Cerebro y
Cognición del Consejo de
Investigación Médica (MRC) de la
Universidad de Cambridge
capacitaron a 120 voluntarios de todo
el mundo para suprimir los
pensamientos sobre eventos
negativos que les preocupaban, y
descubrieron que no sólo se volvían
menos vívidos, sino que también
mejoraba la salud mental de los
participantes.

“Todos estamos familiarizados con
la idea freudiana de que si
suprimimos nuestros sentimientos o
pensamientos, permanecen en
nuestro inconsciente, influyendo
perniciosamente en nuestro
comportamiento y bienestar -afirmó
el profesor Michael Anderson,
especialista de Cambridge y uno de
los autores principales del
documento-. El objetivo de la
psicoterapia es sacar a la luz estos
pensamientos para poder lidiar con
ellos y robarles su poder. En años más
recientes, nos han dicho que
reprimirlos es ineficaz y que en
realidad hace que las personas
piensen más en ellos; es la idea clásica
de ‘No pienses en un elefante rosa’”,
dijo el investigador.

Estas ideas se han convertido en
“dogmas en el ámbito del tratamiento
clínico -según Anderson-, y las
directrices hablan de la evitación de
pensamientos como una importante
conducta de afrontamiento
desadaptativa que debe eliminarse y
superarse en la depresión, la ansiedad
y el trastorno de estrés
postraumático, por ejemplo”.

Cuando apareció COVID-19 en 2020,

como muchos investigadores,
Anderson quería ver cómo se podía
utilizar su propia investigación para
ayudar a las personas a superar la
pandemia. Su interés radicaba en un
mecanismo cerebral conocido como
control inhibidor, la capacidad de
anular las respuestas reflexivas, y
cómo podría aplicarse a la
recuperación de la memoria y, en
particular, a detener los pensamientos
negativos cuando se enfrentan a
potentes recordatorios.

Zulkayda Mamat, en aquel
momento estudiante de doctorado en
el laboratorio del profesor Anderson
y en el Trinity College de Cambridge,
creía que el control inhibitorio era
fundamental para superar el trauma
en las experiencias que le sucedían a
ella y a muchas otras personas con las
que se había topado en la vida.

Quería investigar si se trataba de
una habilidad innata o algo que se
aprende y, por tanto, se puede
enseñar. “Debido a la pandemia - dijo-
, vimos la necesidad en la comunidad
de ayudar a las personas a afrontar la
creciente ansiedad. Ya había una crisis
de salud mental, una epidemia oculta
de problemas de este tipo, y esto
estaba empeorando. Entonces, con
ese telón de fondo, decidimos ver si
podíamos ayudar a las personas a
afrontar mejor la situación”.

Anderson y Mamat reclutaron a 120
personas en 16 países para probar si,
de hecho, podría ser posible y
beneficioso que las personas
practicaran la supresión de sus
pensamientos de miedo. Sus
hallazgos se acaban de publicar en
Science Advances.

Adiós malos pensamientos
En el estudio, se pidió a cada

participante que pensara en una serie
de escenarios que podrían ocurrir en
sus vidas durante los próximos dos
años: 20 miedos y preocupaciones que
temían que pudieran suceder; 20
esperanzas y sueños, y 36 eventos
neutrales rutinarios y mundanos. Los
temores tenían que ser
preocupaciones actuales que se
habían entrometido repetidamente
en sus pensamientos.

Cada evento tenía que ser específico

para ellos y algo que hubieran
imaginado vívidamente que ocurriría.
Para cada escenario, debían
proporcionar una palabra clave, un
recordatorio obvio que podría usarse
para evocar el evento durante el
entrenamiento, y un detalle, una sola
palabra que expresara algo central del
evento.

Se pidió a los participantes que
calificaran cada evento según una
serie de puntos: intensidad,
probabilidad de que ocurriera,
distancia en el futuro, nivel de
ansiedad o alegría por eventos
positivos, frecuencia de pensamiento,
grado de preocupación actual,
duración del evento.

También completaron cuestionarios
para evaluar su salud mental, lo que
permitió a los investigadores
observar una amplia gama de
participantes, incluidos muchos con
depresión grave, ansiedad y estrés
postraumático relacionados con la
pandemia.

Luego, a través de Zoom, Mamat
llevó a cada participante a través de
un entrenamiento de 20 minutos, que
incluyó 12 repeticiones de eventos
“No-imaginar”; y 12 “Imaginar”, cada
día durante tres días.

Para las pruebas de No-imaginar, a
los participantes se les dio una de sus
palabras clave y se les pidió que
primero reconocieran el evento en su
mente. Luego, mientras continuaban
mirando directamente a la señal
recordatoria, se les pidió que dejaran
de pensar en el evento; no debían
tratar de imaginar el evento en sí ni
usar pensamientos para distraerse,
sino que debían tratar de bloquear
cualquier imagen o pensamiento que
podría evocarlo. Para esta parte del
ensayo, a un grupo de participantes
se le dieron sus eventos negativos
para que los suprimiera y al otro, los
neutrales.

Suprimir los pensamientos negativos podría
ser beneficioso para la salud mental
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Infobae 
30 Monedas, la serie de terror

dirigida y coescrita por Álex de la
Iglesia junto a Jorge
Guerricaechevarría, calienta motores
para un regreso a lo grande. El
servicio de streaming HBO Max reveló
un avance final en vistas a su próximo
estreno en el mes de octubre,
adelantando la incorporación de una
estrella internacional para un rol
central.

La primera entrega de la serie
española siguió los pasos del Padre
Vergara, un exorcista, enviado por la
iglesia para convertirse en el cura
local de Pedraza, un remoto pueblo
español que es azotado por una serie
de sucesos inexplicables. Esto lo lleva
a formar una improbable alianza con

Elena, la veterinaria local, y el alcalde
del pueblo, Paco.

Los nuevos episodios retratarán las
consecuencias directas de estos
eventos. Varios habitantes han
perdido la razón, Elena yace en coma,
mientras que Paco, destrozado por los
remordimientos, intenta cuidar de
ella. Pero no hay tiempo para
reproches. El horror vuelve a
intensificarse a su alrededor y no
quedará otra que unir fuerzas para
enfrentarse a un nuevo y misterioso
enemigo. Según la sinopsis, “alguien
tan perverso que hasta el diablo le
teme”.

El reparto de la segunda temporada
de 30 Monedas volverá a estar
encabezado por Miguel Ángel
Silvestre, Megan Montaner y Eduard

Fernández, en los roles principales.
Pero la gran sorpresa es la
incorporación del actor
norteamericano, Paul Giamatti.

De acuerdo a los reportes, este dará
vida a Christian Barbrow, un
multimillonario americano del sector
tecnológico, gurú de la ciencia y líder
de una misteriosa “hermandad”.
Debido a que nadie conoce cuáles son
sus verdaderas intenciones, Giamatti
podría ser el potencial villano de este
nuevo capítulo.

La segunda temporada de 30
Monedas volverá a contar con 8
episodios que se rodaron en
escenarios de España, Italia, Estados
Unidos, Francia y Reino Unido.

Su estreno está previsto para el
próximo 23 de octubre por HBO Max.

30 Monedas, la serie de HBO Max presenta
el tráiler de su segunda temporada
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